

GAZETA DE MADRID

DEL DOMINGO 23 DE JULIO DE 1809.

RUSIA.

Petersburgo 14 de junio.

Las cartas que hemos recibido de nuestro ejército de Turquía refieren que habiendo los turcos hecho varias salidas de sus plazas fuertes para impedir á nuestras tropas el paso del Danubio, han sido rechazados y batidos por el príncipe Prosorowski. Los cosacos se han distinguido principalmente en esta ocasion.

El príncipe Labanow-Rostowski, gobernador que fue de Petersburgo, será, á petición suya, empleado en el ejército del príncipe Gallitzin.

GRAN DUCADO DE VARSOVIA.

Varsovia 19 de junio.

El príncipe Poniatowski tiene á sus órdenes una division rusa, que se incorporó con su ejército ocho dias há. Otra division rusa, mandada por el general Levis, ha verificado tambien su reunion en Puliawi con las tropas polacas, á las órdenes de los generales Zajonzeck y Dombrowki.

El ministro frances, residente en Varsovia, ha vuelto ya aqui del ejército.

Ayer por la tarde hemos recibido por una estafeta la noticia de que el dia 16 han sido completamente batidos los austriacos cerca de Sandomir por el general Sokolniki. La pérdida del enemigo consiste en 20 muertos y heridos, y en 1300 prisioneros. Esta nueva victoria se ha anunciado en el teatro.

BAVIERA.

Munich 8 de julio.

Está ya dada la señal de los mas grandes acontecimientos; 16000 franceses, con la artillería mas formidable que se ha visto jamas, han pasado el Danubio sin oposicion.

El ejército austriaco, envueltas sus dos alas, ha sido muy luego derrotado del modo mas completo. Los caminos y las llanuras están atestadas de columnas de infantería que arrojan sus armas, de trenes de artillería, y de convoyes de bagages abandonados al vencedor. El archiduque Carlos ha huido con alguna caballería hacia la Bohemia, única provincia que le queda abierta. Uno de sus edecanes, que está prisionero, ha referido que aquel príncipe habia renunciado á toda esperanza de retirada sobre la Moravia luego que recibió una carta del archiduque Fernando, en la qual le avisaba que el general en jefe del ejército ruso habia declarado que tenia orden formal y terminante de hacer en todo y por todo causa comun con los franceses. La suerte del Austria está ya decidida.

CIUDADES ANSEATICAS.

Hamburgo 29 de junio.

El diario político de esta ciudad contiene la carta siguiente de S. M. el Emperador Napoleon á S. A. R. el duque de Sudermania, hoy dia el Rei Carlos XIII:

„ Señor mi hermano: he recibido la carta de V. A. R. con fecha del 17 de marzo. Teneis mucha razon en creer que mi deseo es que la Suecia di frute del reposo, de la felicidad y de la paz con sus vecinos. La Rusia, la Dinamarca y Yo no hemos hecho con gusto la guerra á la Suecia; por el contrario, hemos puesto todos los medios que estaban en nuestra mano para impedir la desgracia que era fácil prever. Me he aprovechado en seguida de la primera ocasion que se ha presentado para intormar á estas dos cortes de los sentimientos y de las miras de V. A. R., persuadido de que se adherirán á mi opinion; por manera que

ya no depende de nosotros el que la Suecia no goce enteramente de la felicidad y de la paz. Luego que sepa las disposiciones de mis aliados no dexaré de comunicarlas á V. A. R. Por lo demas estad seguro de mi estimacion hácia vuestra nacion, y de mis deseos por su felicidad, asi como de la alta consideracion que el carácter y las virtudes de V. A. R. me han inspirado. Ruego á Dios, señor mi hermano, que os tenga en su santa guardia."

CONFEDERACION DEL RIN.

Nuremberg 29 de junio.

El cuerpo austriaco que llegó aquí el 26 se componia de hulanos de Schwarsenberg, de dragones de Rosenberg, de un destacamento del regimiento de infantería de Peterwaradin y de la milicia del círculo de Königsgratz, con dos cañones. Salió de aquí el 28 por la madrugada, y tomó el camino de Grassenberg. En el mismo dia llegó aquí un cuerpo de caballería francesa, que despues de haber descansado algunas horas, continuó siguiendo el alcance al enemigo, y tomó tambien el camino de Grassenberg. Esta mañana ha habido en Betzenstein, ocho leguas distante de aquí, una accion muy reñida entre estos dos cuerpos.

(*A las seis de la tarde.*) En este momento acaba de llegar aquí un destacamento frances, que trae dos piezas de artillería cogidas esta mañana á los austriacos entre Betzenstein y Penitz. Los franceses, en consecuencia de esta accion, se han dirigido hácia Ramberg.

Francfort 5 de julio.

S. M. el Rei de Saxonia recibió anoche un correo, que le ha traído la noticia de que los austriacos habian abandonado la posicion de Pirna, que ocuparon por espacio de 24 horas. En consecuencia de este aviso el Rei partirá mañana para Leipsick, y hoy han salido quatro coches de S. M.

GRAN BRETAÑA.

Londres 2 de julio.

El canciller de Inglaterra ha terminado el 21 de junio la sesion del parlamento con el discurso siguiente:

„Miñores y señores: hemos recibido de S. M. la órden de informaros que en vista

del estado actual de los negocios públicos, S. M. tiene á bien dispensaros de continuar por mas tiempo vuestras tareas en el parlamento.

„S. M. está persuadido de que volveréis á vuestras provincias con la intencion de emplear todo el influxo de vuestra ilustracion y de vuestros exemplos para grabar mas y mas en el corazon de sus pueblos el respeto á las leyes establecidas, y la firme adhesion á esta excelente constitucion que el deseo mas ardiente de S. M. ha sido siempre defender y mantener, y de la qual depende la felicidad y prosperidad del reino baxo la proteccion de la Providencia.

„Señores de la cámara de los comunes: S. M. nos manda daros las gracias por haber acudido con tanta liberalidad al servicio del presente año, y expresaros lo satisfecho que está de ver que habeis podido socorrer las urgencias, sin haber impuesto casi ninguna contribucion sobre su pueblo.

„S. M. nos manda daros particularmente las gracias por el esmero con que habeis contribuido á satisfacer el deseo que os manifestó de ver aumentados los fondos destinados á la manutencion del clero necesitado. Este objeto conmovia sobremana el corazon de S. M., y merecia ser considerado con benevolencia por el parlamento.

„Miñores y señores: la incertidumbre de las cosas humanas y las vicisitudes de la guerra no permiten que nos entreguemos con demasiada confianza á la esperanza de ver terminada felizmente la lucha actual; porque tenemos que combatir contra un enemigo de un genio emprendedor, á quien todo prospera, y cuyos designios todos, aun los mas increíbles, se ven siempre cumplidos. Sin embargo, S. M. nos manda daros el parabien por las victorias que acaban de coronar las armas del Emperador de Austria. (1)

„S. M. me manda aseguraros que está resuelto á ayudar y sostener con todo su poder los esfuerzos que hace aquella potencia, persuadido de que penseis como él, que todas las providencias dirigidas al restablecimiento de su independencia no son

(1) Si el ejército austriaco ha sido victorioso, ¿por qué no ha dado un paso siquiera desde su pretendida victoria? ¿Por qué permanece en la defensiva? ¿Cómo ha permitido que el ejército frances construya tranquilamente los puentes en el Danubio?

menos útiles á los verdaderos intereses de la gran Bretaña, que convenientes á su carácter y á su honor.”

Concluido este discurso el canciller anunció al parlamento que estaba prorogado hasta el jueves 10 de agosto próximo.

IMPERIO FRANCÉS.

Paris 12 de julio.

Se han recibido hoy dos cartas con pocas horas de diferencia, escritas por dos de los principales personajes del estado que acompañan á S. M. I.; la una, escrita el 6 de julio á las dos de la mañana en el campo de batalla, dice:

„S. M. el Emperador con el ejército francés ha acabado de pasar el Danubio por seis puentes. El enemigo ha intentado estorbar el paso; pero inútilmente, pues que ha sido rechazado hasta sus últimos atrincheramientos. Se le han cogido 21 banderas y crecido número de prisioneros. La batalla continuará al momento, si es que intenta guardar sus posiciones.”

La otra carta, escrita á las tres de la tarde del mismo día, y en el mismo parage, dice:

„Por efecto de las maniobras mas diestras nos hemos apoderado de todas las posiciones del enemigo: todas sus fuerzas se han visto precisadas á entrar en acción, y han quedado vencidas. Hemos conseguido la victoria mas completa y mas decisiva; es inmenso el número de muertos y heridos enemigos. Por nuestra parte no hemos perdido ni un solo oficial de distincion. Estamos oyendo sin cesar el estruendo del cañon de las columnas que siguen el alcance al enemigo.”

El enemigo tiene cortada toda retirada por la Moravia. La batalla del 5 ha durado ocho horas: la del 6, desde las seis de la mañana hasta las tres de la tarde. S. M. el Emperador mandaba en persona el centro con el príncipe Eugenio baxo sus órdenes; el duque Davoust la derecha, y el duque de Rívoli la izquierda.

Del 13.

Esta mañana hemos recibido noticias del cuartel general imperial. S. M. ha conseguido en Wagram una victoria completa. Dentro de dos días llegará probablemente el diario en que se publiquen las particula-

ridades de tan memorable acontecimiento. En el interin véase la carta siguiente, de cuya autenticidad salimos por fiadores.

Wolkersdorf 7 de julio de 1809 por la tarde. „Después de la batalla de Wagram el ejército enemigo ha sufrido la derrota mas espantosa, y se le va persiguiendo en todos los caminos. Nuestras avanzadas estan á dos leguas de Nicolsbourg (ciudad de la Moravia, á 15 leguas de Viena): el cuartel general de S. M. está en Wolkersdorf, en el parage mismo en que estuvo anoche el Emperador de Austria.

„Es muy considerable la pérdida del enemigo en heridos y en desertores. Su ejército, que constaba de 200⁰⁰⁰ hombres, no pasa hoy de 45⁰⁰⁰ hombres efectivos baxo las banderas. El número de los prisioneros se valúa en 30⁰⁰⁰. En todos los bosques vamos encontrando piezas de artillería. El enemigo habia intentado retirarse hácia la Hungría; pero se lo han estorbado los sucesos de la jornada.”

ESPAÑA.

Madrid 22 de julio.

Extracto de las minutas de la secretaría de Estado.

En nuestro palacio de Madrid á 19 de julio de 1809.

Don Josef Napoleon por la gracia de Dios y por la constitucion del estado, REI de las Españas y de las Indias.

„Habiéndonos informado que muchas personas de las que han emigrado á los países ocupados por los insurgentes han dexado ocultos algunos bienes, papeles y efectos, ó los han confiado á la custodia de sus parientes, amigos ó criados; hemos decretado y decretamos lo siguiente:

ARTICULO I. Todos los que tuvieren en su poder bienes, papeles ó efectos pertenecientes á personas emigradas ó conventos suprimidos, darán aviso de ello en esta corte al director de bienes del estado, y en las provincias á los intendentes ó justicias de los pueblos, quienes pasarán nota de dichos avisos al ministerio de Hacienda.

ART. II. Se dará á los depositarios ó tenedores de dichos bienes un recibo individual al tiempo que hagan la entrega de ellos.

ART. III. Los que tuvieren noticia del lugar donde se ocultan, ó de las personas

en cuyo poder se hallaren bienes ó efectos de esta naturaleza, darán aviso de ello igualmente á las comisarios de Policía ó á los intendentes ó justicias de los pueblos, y recibirán una gratificación proporcionada á lo que manifestasen.

ART. IV. Los que teniendo dichos bienes ó efectos en su poder, ó sabiendo su paradero, no los presentaren, ó no dieren noticia de ellos en el término de 20 días despues de la publicación del presente decreto, sufrirán una multa equivalente á los bienes que hubiesen ocultado, ó serán castigados rigurosamente con respecto á la malicia que hubiere en dicha ocultacion.

ART. V. Dichos bienes ó su producto se pasarán á tesorería genaral con las correspondientes formalidades de entrega.

Nuestros ministros de Policía general y de Hacienda quedan encargados de la execucion del presente decreto. = Firmado = YO EL REI. = Por S. M. su ministro secretario de Estado Mariano Luis de Urquijo."

VARIEDADES.

Las expediciones que con el nombre de *cruzadas* hicieron los cristianos de Europa en los siglos XI, XII y XIII para la conquista de la tierra santa, forman una parte mui considerable é importante de la historia eclesiástica de aquellos tiempos. Muchos escritores han hecho ver la influencia que han tenido estas expediciones en la disciplina de la iglesia, causando en ella una mudanza y un trastorno casi general, y alterando ó disminuyendo el rigor y pureza con que brillaba en los primeros siglos del cristianismo; pero pocos escritores se habian dedicado á recoger las diferentes observaciones, ó á formar nuevas reflexiones, sobre el influxo que han debido tener en la civilizacion de los pueblos de Europa en los progresos de sus luces, de su comercio y de su industria, y en sus relaciones con los demas pueblos del antiguo continente.

Este asunto era demasiado interesante para que los sabios, que componen la clase de historia y de literatura antigua del instituto de Francia, dexasen de darle lugar

entre las cuestiones que anualmente acostumbra proponer para su premios, convidando á la solucion de ellas á los sabios de todo el universo. Aquel ilustre cuerpo, lejos de envidiar el lucimiento y la fama literaria de los otros hombres, trata al contrario de acrecentarla, excitándoles con honores y recompensas al estudio y á las investigaciones útiles y curiosas, y libre de pasiones mezquinas y de espíritu de cuerpo, no piensa, como entre nosotros, que la ciencia y la erudicion esten vinculadas en cierta clase de personas, ni que para ser sabio en ciertos ramos sea preciso pertenecer á una asociacion.

En el año 1806 el instituto propuso para el premio de la clase de historia la cuestion siguiente: *Exáminar la influencia que han tenido las cruzadas en la libertad civil de los pueblos de Europa, en su civilizacion, y en los progresos de las luces, del comercio y de la industria.* A consecuencia de esta invitacion el profesor de historia de la universidad de Gottinga A. H. L. Heeren ha escrito una obra con el título de *Ensayo sobre la influencia de las cruzadas*, que traducida del aleman por Mr. Carlos Villers, ha sido presentada al instituto, y ha merecido el premio ofrecido por él al autor que mejor desempeñara el asunto. Para formar idea de esta obra insertaremos aqui el informe que sobre ella ha hecho al instituto su socio el célebre Mr. Ginguené, bien conocido entre los sabios por sus producciones literarias, llenas de investigaciones profundas, y de erudicion delicada y amena.

He aqui una de aquellas cuestiones, dice en su informe Mr. Ginguené, que desde el momento en que son proclamadas ocupan la atencion y el discurso de las personas reflexivas; que excitan la memoria de sucesos importantes; dan márgen y abren un campo mui dilatado á investigaciones vastas y profundas, y prometen un premio honroso á la ciencia histórica, ilustrada por la filosofía, y dirigida por la razon; y ciertamente este es el carácter que imprime por lo comun la clase de historia y de literatura antigua del instituto á los asuntos de los premios que propone..... (*Se continuará.*)